
1 

 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА 

 
РАЗВИТИЕ МИРОВОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО КРИЗИСА: РЕФЛЕКСИЯ ЗАПАДА 

 
А.Р. Тумашев, кандидат экономических наук, доцент, 

Казанский национальный исследовательский  
технический университет им. А.Н.Туполева 

М.В. Тумашева, кандидат экономических наук, доцент,  
Казанский национальный исследовательский 

 технический университет им. А.Н.Туполева 
 

В статье рассматривается развитие мирового экономического и финансового кризиса, 
его предпосылки, этапы и последствия для структуры реального сектора экономики и 
финансовой сферы. Анализируется влияние экономического кризиса на западную экономическую 
теорию и экономическую политику. Особое внимание уделено на содержание альтернативных 
концепций и тенденций экономической политики США. 
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The article discusses the development of the global economic and financial crisis, its 

prerequisites, stages and consequences for the structure of the real sector of the economy and the 
financial sector. The impact of the economic crisis on Western economic theory and economic policy is 
analyzed. Particular attention is paid to the content of alternative concepts and trends in US economic 
policy. 
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ВОПРОСЫ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РОССИИ И ЕЕ РЕГИОНОВ 

 
ПРАКТИКО-ОРИЕНТИРОВАННЫЕ МОДЕЛИ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА: ОБЩИЕ 

ВОПРОСЫ ПОСТРОЕНИЯ И ЭМПИРИЧЕСКИЕ ПРИЛОЖЕНИЯ ДЛЯ ТАТАРСТАНА, 
БАШКОРТОСТАНА И САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
С.Н. Гусев, доктор экономических наук, старший преподаватель, 

Казанский (Приволжский) федеральный университет 
 

В настоящей статье рассматриваются возможные подходы к построению моделей 
роста, пригодных для осуществления всестороннего анализа, сценарного прогнозирования, 
индикативного планирования воспроизводственных процессов и разработки целей и задач, 
приоритетов и ориентиров, а также системы постоянных и чрезвычайных мер 
государственного регулирования макроэкономической динамики. Формулируется тезис о том, 
что подобные конструкции должны отвечать широкому набору требований – от сочетания 
циклических и структурных драйверов роста до операциональности объясняющих переменных. 
На основе содержательного синтеза посткейнсианских, неоклассических и авторских заделов 
создается модель, соответствующая предложенным критериям и установкам. Выдвигается и 
обосновывается вывод о том, что она, вкупе со своими эмпирическими приложениями, может 
использоваться в качестве перспективного инструмента стратегического программирования 
экономического роста, причем как в российской экономике, в целом, так и в её региональных 
хозяйственных подсистемах (на примере Татарстана, Башкортостана и Самарской области), 
в частности.      

 
Ключевые слова: экономический рост, макроэкономическая динамика, 

воспроизводственные процессы, агрегированный выпуск, факторы экономического роста, 
модели экономического роста, производственная функция 

 
 
 

PRACTICE ORIENTED MODELS OF ECONOMIC GROWTH: GENERAL ISSUES OF 
CONSTRUCTION AND EMPIRIC APPLICATION FOR TATARSTAN REPUBLIC, BASHKORTOSTAN 
REPUBLIC AND SAMARA REGION 

 

S.N. Gusev 
 
This article reviews probable approaches to building of growth models suitable for comprehensive 

analysis, script prediction, indicative planning of reproductive processes and exploitation of targets and 
tasks, priorities and landmarks, as well as system of permanent and emergency measures of state 
regulation of macroeconomic dynamics. Article formulates the thesis that such designs shall meet wide a 
range of requirements - from combination of cyclic and structural drivers of growth to the operational 
nature of explanatory variables. On the basis of the informative synthesis of post-Keynesian, neoclassical 
and author's works, a model corresponding to promulgated criteria and guidelines is created. The 
following conclusion is drawn and substantiated that, along with its empirical applications, this model 
could be used as an advanced tool for strategic programming of economic growth, being able to use for 
both Russian economy in general and its regional economic subsystems (for example - Republic of 
Tatarstan, Republic of Bashkortostan and Samara Region), in particular. 

 

Key words: economic growth, macroeconomic dynamics, reproduction processes, aggregated 
output, factors of economic growth, models of economic growth (economic growth models), production 
function 
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ФОРМАЛИЗОВАННАЯ ОЦЕНКА ВЛИЯНИЯ РЕПУТАЦИОННОГО КАПИТАЛА РЕГИОНА 
НА ПАРАМЕТРЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА (НА ПРИМЕРЕ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН) 

 
А.С. Груничев, кандидат экономических наук,  

заведующий кафедрой конкурентной политики,  
Казанский (Приволжский) федеральный университет 

 
Предметом исследования является разработка концепции и методологических подходов 

к исследованию теории репутационной экономики применительно к региональным 
экономическим системам. Это предполагает не только выработку и обоснование 
совокупности теоретических положений, но и обеспечение теории практическими 
рекомендациями, основанными не столько на методах качественного анализа, сколько на 
методах количественного моделирования изучаемых процессов с применением набора 
математических моделей.  

Новизна исследования заключается в разработанном концептуальном подходе 
количественной оценки репутационного капитала региона и его влияния на параметры 
макроэкономической динамики. Его реализация обеспечивает развитие теории репутационной 
экономики применительно к региональным экономическим системам. В результате 
исследования определены интегральные индексы репутационного капитала Республики 
Татарстан, что позволило, на основе построения системы регрессионных уравнений, 
определить его вклад в формирование ВРП. Реализация разработанного подхода формирует 
существенный потенциал для дальнейших исследований в сфере прогнозирования и 
моделирования социально-экономического развития региональных систем. 

 
Ключевые слова: репутационная экономика, регион, конкурентоспособность, 

количественная оценка репутации региона, влияния репутационного капитала территории на 
ВРП 

 
 

 
FORMALIZED ASSESSMENT OF THE IMPACT OF REPUTATIONAL CAPITAL REGION FOR 

THE PARAMETERS OF ECONOMIC GROWTH (ON EXAMPLE OF REPUBLIC TATARSTAN) 
 

A.S. Grunichev  
 
Object of research is development of the concept and methodological approaches to a research of 

the theory of reputation economy in relation to regional economic systems. It assumes not only 
development and justification of set of theoretical provisions, but also providing the theory with the 
practical recommendations based not so much on methods of the qualitative analysis, how many by 
methods of quantitative modeling of the studied processes with use of set of mathematical models.  

The novelty of a research consists in the developed conceptual approach of quantitative 
assessment of the reputation capital of the region and its influence on parameters of macroeconomic 
dynamics. Its realization provides development of the theory of reputation economy in relation to regional 
economic systems. As a result of a research integrated indexes of the reputation capital of the Republic 
of Tatarstan that allowed to define, on the basis of creation of a system of the regression equations, its 
contribution to formation of GRP are defined. Realization of the developed approach forms the essential 
potential for further researches in the sphere of forecasting and modeling of social and economic 
development of regional systems. 

 
Key words: reputation economy, region, competitiveness, quantitative assessment of reputation of 

the region, influence of the reputation capital of the region on GRP 
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ОЦЕНКА ФАКТОРОВ ЭФФЕКТИВНОСТИ РЕГИОНАЛЬНОЙ СИСТЕМЫ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В ПРОЦЕССЕ ЦИФРОВОЙ ТРАНСФОРМАЦИИ ОБЩЕСТВА   

 
И.А. Кабашева, кандидат экономических наук, доцент, 
 Казанский (Приволжский) федеральный университет 

И.А. Рудалева, кандидат экономических наук, доцент,  
Казанский (Приволжский) федеральный университет 

Ф.С. Абдулганиев, доктор экономических наук, доцент,  
Казанский (Приволжский) федеральный университет  

 
Активное внедрение цифровых и информационных ресурсов в сферу здравоохранения 

выступает мировым трендом социально-экономического развития. Это способствует росту 
качества и доступности медицинской помощи, уровня лояльности населения к системе 
здравоохранения и как следствие, повышению эффективности деятельности медицинских 
организаций. В работе проведен эконометрический анализ с использованием метода главных 
компонент, позволяющий выявить основные факторы, влияющие на эффективность 
здравоохранения субъектов РФ. В ходе исследования авторы приходят к выводу, что таковыми 
выступают, прежде всего, обеспеченность организаций информационными и финансовыми 
ресурсами, уровень заболеваемости населения и уровень нагрузки на одного врача.  

 
Ключевые слова: эффективность здравоохранения, региональное здравоохранение, 

цифровые технологии, информационные технологии, искусственный интеллект, ЕГИСЗ, 
цифровой контур, факторы эффективности  

 
 
EVALUATION FACTORS OF EFFICIENCY OF REGIONAL HEALTH SYSTEM IN THE DIGITAL 

TRANSFORMATION OF SOCIETY 
 

I.A. Kabasheva, I.A. Rudaleva, F.S. Abdulganiev 
 

The active introduction of digital and information resources in the healthcare industry is the global 
trend of social and economic development. This contributes to the growth of the quality and availability of 
medical care, the level of satisfaction of the population and, as a result, an increase in the efficiency of 
medical organizations. The paper conducted an econometric analysis using the method of principal 
components, which allows to identify the main factors affecting the efficiency of public health in the 
subjects of the Russian Federation. In the course of the study, the authors come to the conclusion that 
among those acts primarily the provision of organizations with information and financial resources, the 
level of morbidity of the population and the level of load per doctor. 

 
Key words: health efficacy, regional health, digital technologies, information technologies, artificial 

intelligence, EGISZ, digital circuit, efficiency factors 
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ОЦЕНКА ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ В СРАВНЕНИИ С 
ДРУГИМИ РЕГИОНАМИ ЮЖНОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА 
 

А.А. Дьякова, заместитель начальника, 
 отдел сводных статистических работ Волгоградстата 

О.А. Дружкова, главный специалист-эксперт Волгоградстата 
А.Н. Барашова, ведущий специалист-эксперт Волгоградстата 

 
В статье приведен анализ уровней экономической активности регионов Южного 

федерального округа за 2015-2017 гг., где в качестве индикаторов экономических изменений 
использовались специально преобразованные дихотомические (бинарные) переменные, наглядно 
представлены ежегодные экономические «сдвиги» как по основным секторам экономики, так и 
по каждому региону ЮФО. 

 
Ключевые слова: индекс региональной экономической активности, регионы ЮФО, ЮФО, 

сектора экономики, экономическое состояние регионов, диаграмма 
 
 
 
 

ASSESSMENT OF THE ECONOMIC GROWTH OF THE VOLGOGRAD REGION IN COMPARISON 
WITH OTHER REGIONS OF THE SOUTHERN FEDERAL DISTRICT 

 
A.A. Dyakova, О.А. Druzhkova, A.N. Barashova 

 
The article analyzes the levels of economic activity in the regions of the Southern Federal District 

for 2015-2017, where specially transformed dichotomous (binary) variables were used as indicators of 

economic changes, and the annual economic «shifts» are clearly presented both in the main sectors of 

the economy and in each the SFD region. 
 

Key words: regional economic activity index, regions of the Southern Federal District, SFD, 
economic sector, regional economic situation, diagram 
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ИННОВАЦИИ, ИНВЕСТИЦИИ И МЕНЕДЖМЕНТ 
 

О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОРГАНА ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ ПО РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН В 2018 ГОДУ И 
ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ НА 2019 ГОД 

 
Н.В. Гатауллина, Руководитель Территориального органа 

 Федеральной службы государственной статистики 
 по Республике Татарстан 

  
Государственная статистика, являясь одним из ключевых элементов системы принятия 

решений на всех уровнях управления, ставит перед собой практические задачи по реализации 
целого ряда принципов работы с большими данными; раскрывает важнейшие критерии 
состояния дел в самых разных сферах жизни общества, осуществляет мониторинг важнейших 
индикаторов социально-экономических процессов. На основании данных официальной 
статистики разрабатываются стратегии развития страны в целом и каждого субъекта.  

Перед органами исполнительной власти поставлены новые стратегические задачи, 
отмеченные в национальных проектах, имеющих, преимущественно, социальную 
направленность. Это закреплено в Указе Президента РФ от 7 мая 2018 г. № 204 «О 
национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 
2024 года».  

 
Ключевые слова: Татарстанстат, информационный статистический ресурс, 

межведомственное электронное взаимодействие, Всероссийская сельскохозяйственная 
перепись, условия жизни населения, Централизованная система обработки данных 

 
 
 
ABOUT RESULTS OF ACTIVITY OF TERRITORIAL BODY OF FEDERAL STATE STATISTICS 

SERVICE IN THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN 2018 AND THE MAIN DIRECTIONS FOR 2019 

 

N.V. Gataullina 

 

State statistics, being one of the key elements of the decision-making system at all levels of 

government, sets practical tasks for the implementation of a number of principles of work with big data; 

reveals the most important criteria for the state of Affairs in various spheres of society, monitors the most 

important indicators of socio-economic processes. On the basis of official statistics, development 

strategies are developed for the country as a whole and for each subject.  

The Executive authorities have been given new strategic objectives, which are noted in the national 

projects, which have mainly a social orientation. This is enshrined in the decree of the President of the 

Russian Federation from may 7, 2018 No. 204 "On the national goals and strategic objectives 

development of the Russian Federation for the period up to 2024".  

 

Key words: Tatarstan state statistics service, information statistical resource, interdepartmental 

electronic interaction, all-Russian agricultural census, living conditions of the population, Centralized data 

processing system 
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ДИНАМИЧЕСКОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ 

 
С.С. Кудрявцева, кандидат экономических наук, доцент 

Казанский национальный исследовательский 
 технологический университет  

 
 

В статье на основе статистических данных Федеральной службы государственной 
статистики и Федеральной службы по интеллектуальной собственности представлены 
аналитические данные показателей инновационной деятельности с использованием 
модифицированного коэффициента корреляции. Выявлены временные лаги экзогенных и 
эндогенных переменных инновационного развития российской экономики на основе расчета 
кросскорреляционных функций. 

 
Ключевые слова: инновационное развитие, динамическое моделирование, российская 

экономика, временной лаг, кросскорреляционная функция, модифицированный коэффициент 
корреляции, инновационная деятельность 

 

 
DYNAMIC MODELING OF INDICATORS OF INNOVATIVE DEVELOPMENT OF RUSSIAN 

ECONOMY 
 

S.S. Kudryavtseva 
 
The article on the basis of statistical data of the Federal State Statistics Service and the Federal 

Service for Intellectual Property presents analytical data on indicators of innovation activity using a 
modified correlation coefficient. The time lags of exogenous and endogenous variables of the innovative 
development of the Russian economy based on the calculation of cross-correlation functions are 
revealed. 

 
Key words: innovative development, dynamic modeling, Russian economy, time lag, cross-

correlation function, modified correlation coefficient, innovative activity 
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РАСКРЫТИЕ ИНФОРМАЦИИ О СОЦИАЛЬНО ОТВЕТСТВЕННОМ ПОВЕДЕНИИ 
КОМПАНИЙ: МОТИВЫ, ФАКТОРЫ И ФОРМЫ 

 
И.Р. Бадыкова, кандидат экономических наук, 

 доцент кафедры экономики Института управления инновациями 
Казанского национального исследовательского  

технологического университета 
А.Б. Анкудинов, кандидат физико-математических наук,  

доцент кафедры управления корпоративными финансами 
Института управления, экономики и финансов  

Казанского федерального университета 
 

В статье рассматриваются мотивы раскрытия информации о социально 
ответственном поведении компаний и формирование показателей рейтинга корпоративной 
социальной ответственности на основе публично доступных источников. Представлен обзор 
эмпирических исследований факторов раскрытия информации о корпоративной социальной 
ответственности. Анализируются международные и российские стандарты на которых 
может базироваться формирование социальной отчетности. По результатам исследования 
предложена авторская система определения уровня раскрытия компаниями информации о 
социально ответственном поведении. 
 

Ключевые слова: корпоративная социальная ответственность, индикаторы раскрытия 
информации, рейтинг социально ответственного поведения, российские компании 

 
 

 
CORPORATE SOCIALLY RESPONSIBLE BEHAVIOUR INFORMATION DISCLOSURE: 

MOTIVES, FACTORS AND FORMS 
I.R. Badykova, A.B. Ankudinov 

The paper looks into the motives of socially responsible behavior disclosure as well as the 
development of indicators of corporate social responsibility rating based on publicly available information. 
A review of empirical studies is presented of the corporate social responsibility disclosure drivers. 
International as well as national standards for corporate social reporting are analyzed. A proprietory rating 
of corporate socially responsible behavior disclosure is suggested.  

 

Key words: corporate social responsibility, information disclosure indicators, socially responsible 
performance rating, Russian companies 
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ПЕРСПЕКТИВНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ ФИНАНСОВОЙ 
УСТОЙЧИВОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ С ПРИМЕНЕНИЕМ ЭКОНОМИКО-МАТЕМАТИЧЕСКОГО 
МОДЕЛИРОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ПОТОКОВ 
 

А.М. Галимова  
А.Н. Кирпиков, кандидат экономических наук, 

доцент Института управления, экономики и финансов, 
Казанский (Приволжский) федеральный университет 

 
Необходимым условием финансовой устойчивости организаций является такое 

соотношение притоков и оттоков средств в рамках операционной деятельности, которое 
обеспечило бы увеличение их финансовых ресурсов, достаточное для осуществления 
инвестиционной и финансовой деятельности. В этих условиях особую актуальность 
приобретает вопросы прогнозирования финансовой устойчивости во взаимосвязи с движением 
денежных потоков. В статье предложена модель, позволяющая оценить финансовые 
возможности и риски предприятия от привлечения заемных средств с применением 
инструментария VAR и имитационного моделирования в ППП MS Excel.  

 
Ключевые слова: финансовая устойчивость, стратегии финансирования, 

ассортиментная политика, ABC-XYZ-анализ, методика VAR, имитационное моделирование, 
денежные потоки 

 
 

PERSPECTIVE ECONOMIC EVALUATION OF INDICATORS OF COMPANY’S FINANCIAL 
STABILITY WITH THE APPLICATION OF ECONOMIC&MATHEMATICAL MODELING OF CASH 
FLOWS  

 
A.M. Galimova, A.N. Kirpikov  

 
A necessary condition for the financial stability of organizations is a ratio of cash inflows and 

outflows in operating activities, which provides an increase of financial resources that is sufficient to carry 
out investment and financial activities. In these conditions, the issues of forecasting financial stability in 
conjunction with the movement of cash flows become particularly relevant. The authors of the article 
proposes a model that allows assessing the financial capacities and risks of an enterprise from borrowing 
using the VAR methodology and simulation tools in the MS Excel software.  
 

Key words: financial stability, financing strategies, assortment policy, ABC-XYZ analysis, VAR 
method, simulation modeling, cash flows 
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НАУЧНЫЕ РАБОТЫ МОЛОДЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ 
 
АНАЛИЗ ФАКТОРОВ ФИНАНСОВОЙ УСТОЙЧИВОСТИ КОМПАНИЙ 

НЕФТЕХИМИЧЕСКОГО СЕКТОРА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

Р.Р. Сагитов, магистрант Института управления, экономики и финансов, 
Казанский (Приволжский) Федеральный университет 

Д.С. Макаренко, магистрант Института управления, экономики и финансов, 
Казанский (Приволжский) Федеральный университет, 

А.Р. Степанова, магистрант Института управления, экономики и финансов, 
Казанский (Приволжский) Федеральный университет 

 
 

В статье рассмотрены факторы, влияющие на финансовую устойчивость организаций 
нефтехимического сектора промышленности Российской Федерации. Построена 
многофакторная регрессионная модель, с помощью которой выявлены показатели, 
способствующие увеличению рентабельности деятельности компании 

 
Ключевые слова: финансовое состояние, финансовая устойчивость, регрессионная 

модель, нефтехимическая промышленность 
 
 

 
ANALYSIS OF FACTORS OF FINANCIAL STABILITY OF COMPANIES IN THE 

PETROCHEMICAL SECTOR OF THE RUSSIAN FEDERATION 
  

R.R. Sagitov, D.S. Makarenko, A.R. Stepanova 
 
The article considers the factors affecting the financial sustainability of organizations of the 

petrochemical industry sector of the Russian Federation. A multifactor regression model has been built 
with the help of which indicators have been identified that can be paid attention to in order to increase the 
profitability of activities of the company. 

 
Key words: financial condition, financial stability, regression model, petrochemical industry 
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ИНТЕГРАЛЬНЫЙ ИНДЕКС ФИНАНСОВОГО СОСТОЯНИЯ КОМПАНИЙ НЕФТЕГАЗОВОГО 
СЕКТОРА (НА ПРИМЕРЕ ОАО «БАШНЕФТЬ») 

 
К.А. Михеева, магистрант,  

Казанский (Приволжский) федеральный университет 
 А.Р.

 
Якупов, магистрант,  

Российский экономический университет  
им. Г.В. Плеханова

 

 
 

В статье представлен алгоритм разработки интегрального коэффициента для оценки 
финансового состояния компании на основании разносторонних финансовых показателей, их 
динамики и силой корреляции, как внутри одной группы, так и среди всех коэффициентов. В 
данном исследовании интегральный коэффициент рассматривается с точки зрения 
сопоставления компании самой с собой во времени, но его также можно использовать для 
сравнения финансового состояния конкурирующих фирм. 

 
Ключевые слова: интегральный коэффициент, финансовое состояние, нефтегазовый 

сектор, ликвидность, финансовая устойчивость, рентабельность. 

 
 
 
THE FINANCIAL CONDITION INTEGRAL INDEX OF THE COMPANIES OIL AND GAS 

INDUSTRY (ON THE EXAMPLE OF PJSC «BASHNEFT») 
 

K.A. Mikheeva, A.R. Yakupov,  
 

The article presents an algorithm for the development of an integral index for assessing the 
financial condition of the company based on diverse financial indicators, their dynamics and correlation 
strength, both within one group and among all the coefficients. In this study, the integral coefficient is 
considered in terms of comparing the company with itself in time, but it can also be used to compare the 
financial condition of competing firms.  

 
Key words: integral index, financial condition, oil and gas industry, liquidity, financial stability, 

profitability 
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ВЛИЯНИЕ ДИВИДЕНДНОЙ ДОХОДНОСТИ НА РОСТ СТОИМОСТИ АКЦИЙ  
 

Б.Т. Якупов, магистрант программы «Финансовая аналитика» 
Институт управления, экономики и финансов, 

Казанский (Приволжский) федеральный университет 
 
В статье проведен анализ роста цен акций после объявления дивидендов на собрании 

акционеров до последнего дня покупки акций для их получения (дивидендной отсечки) с целью 
установления взаимосвязи между размером дивидендов и ростом стоимости ценных бумаг. 
Отдельно рассмотрены акции с высокой и низкой дивидендной доходностью и их влияние на 
изменение котировок. Объектом исследования послужили 25 наиболее ликвидных ценных бумаг, 
обращающихся на Московской бирже. 

 
Ключевые слова: акции, дивиденды, фондовый рынок, собрание акционеров, инвестиции 
 

 
 
 
THE IMPACT OF DIVIDEND YIELD ON SHARE PRICE INCREASE 

 
B.T. Yakupov 

 
The article provides the analysis of the growth of shares prices after announcement of dividend by 

the shareholders till the last date of purchase of the shares to receive them (Ex-Dividend Date) to 
establish the correlation between dividends and value growth of the shares. Shares with high and low 
dividend yield and their impact on the change of quotations are considered separately. The object of the 
study was the 25 most liquid securities traded on the Moscow exchange. 

 
Key words: shares, dividends, stock market, shareholder meetings, investments 
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АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ 
 

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ ПРОМЫШЛЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В РЕСПУБЛИКЕ 
ТАТАРСТАН В ДЕКАБРЕ 2018 ГОДА 

 
Территориальный орган Федеральной службы 

государственной статистики по Республике Татарстан 

 
Аналитический обзор отражает обобщенное состояние предпринимательского 

поведения руководителей крупных средних предприятий Республики Татарстан, 
осуществляющих свою деятельность в сфере производства. Обзор содержит информацию, 
позволяющую по ответам руководителей о выпуске продукции, остатках и спросе на нее, 
запасах сырья и материалов, изменении прибыли и цен охарактеризовать экономическую 
деятельность организаций. Кроме того, обзор содержит информацию о факторах, 
ограничивающих деятельность промышленных организаций. Полученная в результате 
обобщения оценок руководителей организаций информация может быть использована для 
оперативного анализа состояния экономики, оценки возможной краткосрочной перспективы 
развития организаций, а также для выявления влияния факторов на деловую активность. 

 
Ключевые слова: деловая активность, промышленные организации, экономическая 

ситуация, спрос, выпуск продукции, факторы, ограничивающие деятельность организаций 
 
 
 
 
 
BUSINESS ACTIVITY OF INDUSTRIAL ENTERPRISES IN THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN 

DECEMBER 2018 
 

Territorial organ of the Federal State of  
Statistics Service of the Republic of Tatarstan  

 
The analytical review represents total  state chief’s  entrepreneurial behavior of large and medium 

enterprises the Republic of Tatarstan, which doing activity in industrial sphere. The review contains 
information with chief’s answers about output, residues, demand,  stocks of raw materials, profit, price, 
which characterizes economic activity of enterprises. In addition, the survey provides information on the 
factors limiting the activity of industrial organizations. This information may be used for operational 
analysis of economy’s state, assessment of possible short term of enterprise’s development and factors, 
which influence business activity. 

 
Key words: business activity, industrial enterprises, economic situation, demand, output, factors 

that restrict activity of enterprises 

 


